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VERBOS  
 

Introdução 
 

Este não pretende ser um trabalho exaustivo sobre a conjugação verbal em 

português, mas sobretudo uma ferramenta de trabalho acessível aos alunos de 

PLE. Trata-se de um trabalho em curso, podendo ser revisto, melhorado e 

ampliado. 

A cinzento claro estão assinaladas formas verbais em desuso, como a 2ª pessoa 

do plural ou a conjugação do verbo haver. 

Espera-se que este possa ser um recurso útil para estudantes e professores de 

língua portuguesa! 
 

Mariana Leite 

ENS-Lyon 

 

Algumas notas prévias 
 

O verbo SER é utilizado para descrever características inerentes ao sujeito, que 

não precisam de ser experimentadas / verificadas. Usa-se para profissões, estados 

civis ou descrições físicas. pode usar-se para expressar permanência de um estado 

normalmente mutável. O verbo ESTAR usa-se para descrever características 

temporárias, mutáveis ou circunstanciais não inerentes ao sujeito, localização ou 

para expressar implicaçãoes temporais a um estado imutável. 

 
Exemplos : 

Eu sou português, mas estou em França. 

A Rita é enfermeira e está desempregada. 

Nós não somos ruivas. Estamos pálidas porque há poucas horas de sol aqui. 

Tu estás muito magro, estás doente? 

O pai da Joana é doente, sofre dos rins. 

Os meus avós estão casados há 43 anos mas os meus pais são divorciados. 

 

O verbo HAVER é sempre utilizado como auxiliar na construção perifrástica “haver 

de+infinitivo do verbo” ou com sujeito indeterminado. O verbo auxiliar é 

normalmente o verbo TER. 

 

A colocação do pronome é, por norma, em posição pós-verbal (ênclise). 

 
Exemplos: 

Eu chamo-me Pedro. 

Compra-me dois pães, por favor. 

Li-o quando era criança. o = este livro 
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O pronome é colocado em posição pré-verbal (próclise) nos seguintes casos : 

frases negativas ou introduzidas por um pronome interrogativo, uma conjunção, 

preposição ou pronome indefinido. 

 
Exemplos: 

Como é que te chamas? Eu chamo-me Rui. 

Eu não te vi hoje na escola. 

A Marta nunca se levanta tarde. 

Quando me penteio, fico com o cabelo mais brilhante. 

Se te lembrares, compra-me o jornal. 

Gostamos de nos encontrar naquele café. 

Ninguém a conhece aqui. a = ela. 

 

A colocação do pronome dentro do verbo (mesóclise) apenas ocorre com o Futuro 

do Indicativo e o Condicional, excepto nos casos acima indicados. 

 
Exemplos: 

Vestir-te-ás de vermelho para esta festa. 

Levantar-me-ia mais cedo se precisasse.
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Presente do indicativo 

 

 

 SER ESTAR TER HAVER VIR IR 

Eu 

 

sou estou tenho hei venho vou 

Tu 

 

és estás tens hás vens vais 

Ele/ 

ela/ 

você 

 

é está tem há vem vai 

Nós 

 

somos estamos temos havemos vimos vamos 

Vós 

 

sois estais tendes haveis vindes ides 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

são estão têm hão vêm vão 

 

 

Formação do presente do indicativo – verbos regulares 

 

 -AR -ER -IR 

Eu 

 

gosto (-O) 
gostar 

escrevo (-O) 
escrever 

sorrio (-O) 
sorrir 

Tu 

 

estudas (-AS) 
estudar 

comes (-ES) 
comer 

abres (-ES) 
abrir 

Ele/ ela/ 

você 

 

viaja (-A) 
viajar 

esconde (-E) 
esconder 

dorme (-E) 
dormir 

Nós 

 

compramos (-AMOS) 
comprar 

varremos (-EMOS) 
varrer 

fugimos (-IMOS) 
fugir 

Vós 

 

almoçais (-AIS) 
almoçar 

esqueceis (-EIS) 
esquecer 

dirigis (-IS) 
dirigir 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

falam (-AM) 
falar 

leem (-EM) 
ler 

riem (-EM) 
rir 
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Pretérito perfeito do indicativo 
 

 

 SER ESTAR TER HAVER VIR IR 

Eu 

 

fui estive tive houve vim fui 

Tu 

 

foste estiveste tiveste houveste vieste foste 

Ele/ 

ela/ 

você 

 

foi esteve teve houve veio foi 

Nós 

 

fomos estivemos tivemos houvemos viemos fomos 

Vós 

 

fostes estivestes tivestes houvestes viestes fostes 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

foram estiveram tiveram houveram vieram foram 

 

 

Formação do pretérito perfeito do indicativo – verbos regulares 

 

 -AR -ER -IR 

Eu 

 

gostei (-EI) 
gostar 

escrevi (-I) 
escrever 

sorri (-I) 
sorrir 

Tu 

 

estudaste (-ASTE) 
estudar 

comeste (-ESTE) 
comer 

abriste (-ISTE) 
abrir 

Ele/ ela/ 

você 

 

viajou (-OU) 
viajar 

escondeu (-EU) 
esconder 

dormiu (-IU) 
dormir 

Nós 

 

comprámos (-ÁMOS) 
comprar 

varremos (-EMOS) 
varrer 

fugimos (-IMOS) 
fugir 

Vós 

 

almoçastes (-ASTES) 
almoçar 

esquecestes (-estes) 
esquecer 

dirigistes (-ISTES) 
dirigir 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

falaram (-ARAM) 
falar 

leram (-ERAM) 
ler 

riram (-IRAM) 
rir 
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Pretérito imperfeito do indicativo 
 

 

 SER ESTAR TER HAVER VIR IR 

Eu 

 

era estava tinha havia vinha ia 

Tu 

 

eras estavas tinhas havias vinhas ias 

Ele/ 

ela/ 

você 

 

era estava tinha havia vinha ia 

Nós 

 

éramos estávamos tínhamos havíamos vínhamos íamos 

Vós 

 

éreis estáveis tínheis havíeis vínheis íeis 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

eram estavam tinham haviam vinham iam 

 

 

Pretérito imperfeito do indicativo – verbos regulares 

 

 -AR -ER -IR 

Eu 

 

gostava (-AVA) 
gostar 

escrevia (-IA) 
escrever 

sorri (-IA) 
sorrir 

Tu 

 

estudavas (-AVAS) 
estudar 

comias (-IAS) 
comer 

abrias (-IAS) 
abrir 

Ele/ ela/ 

você 

 

viajava (-AVA) 
viajar 

escondia (-IA) 
esconder 

dormia (-IA) 
dormir 

Nós 

 

comprávamos (-ÁVAMOS) 
comprar 

varríamos (-ÍAMOS) 
varrer 

fugíamos (-ÍAMOS) 
fugir 

Vós 

 

almoçáveis (-ÁVEIS) 
almoçar 

esquecíeis (-ÍEIS) 
esquecer 

dirigíeis (-ÍEIS) 
dirigir 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

falavam (-AVAM) 
falar 

liam (-IAM) 
ler 

riam (-IAM) 
rir 
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Pretérito mais-que-perfeito do indicativo (simples) 
 

 

 SER ESTAR TER HAVER VIR IR 

Eu 

 

fora estivera tivera houvera viera fora 

Tu 

 

foras estiveras tiveras houveras vieras foras 

Ele/ 

ela/ 

você 

 

fora estivera tivera houvera viera fora 

Nós 

 

fôramos estivéramos tivéramos houvéramos viéremos fôramos 

Vós 

 

fôreis estivéreis tivéreis houvéreis viéreis fôreis 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

foram estiveram tiveram houvéramos vieram foram 

 

Formação do pretérito mais-que-perfeito simples – verbos regulares: 

 

 -AR -ER -IR 

Eu 

 

gostara (-ARA) 
gostar 

escrevera (-ERA) 
escrever 

sorrira (-EI) 
sorrir 

Tu 

 

estudaras (-ARAS) 
estudar 

comeras (-ERAS) 
comer 

abriras (-IRAS) 
abrir 

Ele/ ela/ 

você 

 

viajara (-ARA) 
viajar 

escondera (-ERA) 
esconder 

caira (-IRA) 
cair 

Nós 

 

compráramos (-ÁRAMOS) 
comprar 

varrêramos (-ÊRAMOS) 
varrer 

fugíramos (-ÍRAMOS) 
fugir 

Vós 

 

almoçáreis (-ÁREIS) 
almoçar 

esquecêreis (-êreis) 
esquecer 

dirigíreis (-ÍREIS) 
dirigir 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

falaram (-ARAM) 
falar 

leram (-ERAM) 
ler 

riram (-IRAM) 
rir 
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Pretérito mais-que-perfeito do indicativo (composto) 
 

Verbo TER conjugado no imperfeito do indicativo + particípio passado do verbo 

 

 SER ESTAR TER HAVER VIR IR 

Eu 

 

tinha 

sido 

tinha 

estado 

tinha tido tinha 

havido 

tinha 

vindo 

tinha ido 

Tu 

 

tinhas 

sido 

tinhas 

estado 

tinhas 

tido 

tinhas 

havido 

tinhas 

vindo 

tinhas 

ido 

Ele/ 

ela/ 

você 

 

tinha  

sido 

tinha 

estado 

tinha tido tinha 

havido 

tinha 

vindo 

tinha ido 

Nós 

 

tínhamos 

sido 

tínhamos 

estado 

tínhamos 

tido 

tínhamos 

havido 

tínhamos 

vindo 

tínhamos 

ido 

Vós 

 

tínheis 

sido 

tínheis 

estado 

tínheis 

tido 

tínheis 

havido 

tínheis 

vindo 

tínheis 

ido 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

tinham 

sido 

tinham 

estado 

tinham 

tido 

tinham 

havido 

tinham 

vindo 

tinham 

ido 

 

Formação do pretérito mais-que-perfeito simples – verbos regulares: 

 

 -AR (-ADO) -ER (-IDO) -IR (-IDO) 

Eu 

 

tinha gostado 
gostar 

tinha cosido 
coser 

tinha sorrido 
sorrir 

Tu 

 

tinhas estudado 
estudar 

tinhas comido 
comer 

tinhas abrido 
abrir 

Ele/ ela/ 

você 

 

tinhas viajado 
viajar 

tinha escondido 
esconder 

tinha dormido 
dormir 

Nós 

 

tínhamos comprado  
comprar 

tínhamos varrido 
varrer 

tínhamos fugido 
fugir 

Vós 

 

tínheis almoçado 
almoçar 

tínheis esquecido 
esquecer 

tínheis dirigido 
dirigir 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

tinham falado 
falar 

tinham lido 
ler 

tinham rido 
rir 
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Futuro do indicativo 
 

 

 SER ESTAR TER HAVER VIR IR 

Eu 

 

serei estarei terei haverei virei irei 

Tu 

 

serás estarás terás haverás virás irás 

Ele/ 

ela/ 

você 

 

será estará terá haverá virá irá 

Nós 

 

seremos estaremos teremos haveremos viremos iremos 

Vós 

 

sereis estareis tereis havereis vireis ireis 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

serão estarão terão haverão virão irão 

 

Formação do futuro do indicativo – verbos regulares: 

infinitivo do verbo + terminações 

 

 -AR -ER -IR 

Eu 

 

gostarei (-EI) 
gostar 

escreverei (-EI) 
escrever 

sorrirei (-EI) 
sorrir 

Tu 

 

estudarás (-ÁS) 
estudar 

comerás (-ÁS) 
comer 

abrirás (-ÁS) 
abrir 

Ele/ ela/ 

você 

 

viajará (-Á) 
viajar 

esconderá (-Á) 
esconder 

cairá (-Á) 
cair 

Nós 

 

compraremos (-EMOS) 
comprar 

varreremos (-EMOS) 
varrer 

fugiremos (-EMOS) 
fugir 

Vós 

 

almoçareis (-EIS) 
almoçar 

esquecereis (-eis) 
esquecer 

dirigireis (-EIS) 
dirigir 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

falarão (-ÃO) 
falar 

lerão (-ÃO) 
ler 

rirão (-ÃO) 
rir 
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Condicional 
 

 

 SER ESTAR TER HAVER VIR IR 

Eu 

 

seria estaria teria haveria viria iria 

Tu 

 

serias estarias terias haverias virias irias 

Ele/ 

ela/ 

você 

 

seria estaria teria haveria viria iria 

Nós 

 

seríamos estaríamos teríamos haveríamos viríamos iríamos 

Vós 

 

seríeis estaríeis teríeis haveríeis viríeis iríeis 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

seriam estariam teriam haveriam viriam iriam 

 

Formação do condicional – verbos regulares: 

infinitivo do verbo + terminações do verbo haver no imperfeito do indicativo 

 -AR -ER -IR 

Eu 

 

gostaria (-IA) 
gostar 

escreveria (-IA) 
escrever 

sorriria (-IA) 
sorrir 

Tu 

 

estudarias (-IAS) 
estudar 

comerias (-IAS) 
comer 

abririas (-IAS) 
abrir 

Ele/ ela/ 

você 

 

viajaria (-IA) 
viajar 

esconderia (-IA) 
esconder 

cairia (-IA) 
cair 

Nós 

 

compraríamos (-ÍAMOS) 
comprar 

varreríamos (-ÍAMOS) 
varrer 

fugiríamos (-ÍAMOS) 
fugir 

Vós 

 

almoçaríeis (-ÍEIS) 
almoçar 

esqueceríeis (-ÍEIS) 
esquecer 

dirigiríeis (-ÍEIS) 
dirigir 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

falariam (-IAM) 
falar 

leriam (-IAM) 
ler 

ririam (-IAM) 
rir 
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Presente do conjuntivo 
 

- é sempre introduzido por uma conjunção: “para que”, “oxalá”, “talvez” 

- exprime desejo / vontade ; pode ser usado como forma de imperativo negativo ; o 

imperativo para “você” e “vocês” é construido com este tempo verbal. 

 

 SER ESTAR TER HAVER VIR IR 

Eu 

 

seja esteja tenha haja venha vá 

Tu 

 

sejas estejas tenhas hajas venhas vás 

Ele/ 

ela/ 

você 

 

seja esteja tenha haja venha vá 

Nós 

 

sejamos estejamos tenhamos hajamos venhamos vamos 

Vós 

 

sejais estejais tenhais hajais venhais vades 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

sejam estejam tenham hajam venham vão 

 

Formação do presente do conjuntivo 

 -AR -ER -IR 

Eu 

 

goste (-E) 
gostar 

escreva (-A) 
escrever 

durma (-A) 
dormir 

Tu 

 

estudes (-ES) 
estudar 

comas (-AS) 
comer 

abras (-AS) 
abrir 

Ele/ ela/ 

você 

 

viaje (-E) 
viajar 

esconda (-A) 
esconder 

caia (-A) 
cair 

Nós 

 

compremos (-EMOS) 
comprar 

varramos (-AMOS) 
varrer 

fujamos (-AMOS) 
fugir 

Vós 

 

almoçeis (-EIS) 
almoçar 

esqueçais (-ais) 
esquecer 

dirijais (-AIS) 
dirigir 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

falem (-EM) 
falar 

bebam (-AM) 
beber 

riam (-AM) 
rir 
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Pretérito imperfeito do conjuntivo 
 

- é sempre introduzido por uma conjunção, normalmente “se” 

- exprime desejo / vontade hipotéticos; exprime forma do imperativo no discurso 

indirecto 

 

 SER ESTAR TER HAVER VIR IR 

Eu 

 

fosse estivesse tivesse houvesse viesse fosse 

Tu 

 

fosses estivesses tivesses houvesses viesses fosses 

Ele/ 

ela/ 

você 

 

fosse estivesse tivesse houvesse viesse fosse 

Nós 

 

fôssemos estivéssemos tivéssemos houvéssemos viéssemos fôssemos 

Vós 

 

fôsseis estivésseis tivésseis houvésseis viésseis fôsseis 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

fossem estivessem tivessem houvessem viessem fossem 

 

Formação do pretérito imperfeito do conjuntivo 

 -AR -ER -IR 

Eu 

 

gostasse (-ASSE) 
gostar 

escrevesse (-ESSE) 
escrever 

dormisse (-ISSE) 
dormir 

Tu 

 

estudasses (-ASSES) 
estudar 

comesses (-ESSES) 
comer 

abrisses (-ISSES) 
abrir 

Ele/ ela/ 

você 

 

viajasse (-ASSE) 
viajar 

escondesse (-ESSE) 
esconder 

vestisses (-ISSES) 
vestir 

Nós 

 

comprássemos  
(-ÁSSEMOS) 
comprar 

varrêssemos  
(-ÊSSEMOS) 
varrer 

fugíssemos  
(-ÍSSEMOS) 
fugir 

Vós 

 

almoçásseis 
(-ásseis) 
almoçar 

esquecêsseis (-êsseis) 
esquecer 

dirigísseis (-ísseis) 
dirigir 

Eles/ elas/ 

vocês 

falassem (-ASSEM) 
falar 

bebessem (-ESSEM) 
beber 

cumprissem  
(-ISSEM) 
cumprir 
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Pretérito mais-que perfeito composto do conjuntivo 
 

- é sempre introduzido por uma conjunção, normalmente “se” 

- exprime desejo / vontade hipotéticos, sempre no passado 

 

Verbo TER conjugado no imperfeito do conjuntivo + particípio passado do verbo 

 

 SER ESTAR TER HAVER VIR IR 

Eu 

 

tivesse 

sido 

tivesse 

estado 

tivesse 

tido 

tivesse 

havido 

tivesse 

vindo 

tivesse ido 

Tu 

 

tivesses  

sido 

tivesses 

estado 

tivesses 

tido 

tivesses 

havido 

tivesses 

vindo 

tivesses 

ido 

Ele/ 

ela/ 

você 

 

tivesse  

sido 

tivesse 

estado 

tivesse 

tido 

tivesse 

havido 

tivesse 

vindo 

tivesse ido 

Nós 

 

tivéssemos 

sido 

tivéssemos 

estado 

tivéssemos 

tido 

tivéssemos 

havido 

tivéssemos 

vindo 

tivéssemos 

ido 

Vós 

 

tivésseis 

sido 

tivésseis 

estado 

tivésseis 

tido 

tivésseis 

havido 

tivésseis 

vindo 

tivésseis 

ido 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

tivessem 

sido 

tivessem 

estado 

tivessem 

tido 

tivessem 

havido 

tivessem 

vindo 

tivessem 

ido 

 

Formação do pretérito mais-que-perfeito simples – verbos regulares: 

 

 -AR (-ADO) -ER (-IDO) -IR (-IDO) 

Eu 

 

tivesse gostado 
gostar 

tivesse cosido 
coser 

tivesse sorrido 
sorrir 

Tu 

 

tivesses estudado 
estudar 

tivesses comido 
comer 

tivesses abrido 
abrir 

Ele/ ela/ 

você 

 

tivesse viajado 
viajar 

tivesse escondido 
esconder 

tivesse dormido 
dormir 

Nós 

 

tivéssemos comprado  
comprar 

tivéssemos varrido 
varrer 

tivéssemos fugido 
fugir 

Vós 

 

tivésseis almoçado 
almoçar 

tivésseis esquecido 
esquecer 

tivésseis dirigido 
dirigir 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

tivessem falado 
falar 

tivessem lido 
ler 

tivessem rido 
rir 
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Futuro do conjuntivo 
 

- é sempre introduzido por uma conjunção, normalmente “quando” 

- exprime desejo / vontade projectados para o futuro. 

 

 SER ESTAR TER HAVER VIR IR 

Eu 

 

for estiver tiver houver vier for 

Tu 

 

fores estiveres tiveres houveres vieres fores 

Ele/ 

ela/ 

você 

 

for estiver tiver houver vier for 

Nós 

 

formos estivermos tivermos houvermos viermos formos 

Vós 

 

fordes estiverdes tiverdes houverdes vierdes fordes 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

forem estiverem tiverem houverem vierem forem 

 

Formação do futuro do conjuntivo – verbos regulares: 

infinitivo+ desinência pessoal 

 -AR -ER -IR 

Eu 

 

gostar (-) 
gostar 

escrever (-) 
escrever 

dormir (-) 
dormir 

Tu 

 

estudares (-ES) 
estudar 

comeres (-ES) 
comer 

abrires (-ES) 
abrir 

Ele/ ela/ 

você 

 

viajar (-) 
viajar 

esconder (-) 
esconder 

cair (-) 
cair 

Nós 

 

comprarmos (-MOS) 
comprar 

varrermos (-MOS) 
varrer 

fugirmos (-MOS) 
fugir 

Vós 

 

almoçardes (-DES) 
almoçar 

esquecerdes (-DES) 
esquecer 

dirigirdes (-DES) 
dirigir 

Eles/ 

elas/ 

vocês 

 

falarem (-EM) 
falar 

beberem (-EM) 
beber 

rirem (-EM) 
rir 

 
 


